



Octobre 2025

L'actualité de Fabrique Territoires Santé

► Nouvelle publication

La note « Santé mentale et isolement social : quel rôle pour les collectivités territoriales et les dynamiques territoriales de santé ? » met en évidence les liens entre santé sociale, isolement social et santé mentale, ainsi que le rôle clé des collectivités territoriales et des dynamiques territoriales de santé (CLS, ASV, CLSM) dans la lutte contre l'isolement social et la promotion de la santé mentale des habitant·es.

⌚ Téléchargez la fiche en cliquant [ici](#)

► Nous mettons à jour la liste de diffusion de notre newsletter

Pour continuer à vous partager les actualités, ressources, agenda... autour des démarches territoriales de santé, il vous suffit de répondre à ce court questionnaire (1 minute). Nous vous remercions pour ce retour précieux !

⌚ <https://forms.gle/ssyocVdkhCNoaPwZ7>

► Report de la rencontre nationale du 18 novembre

La rencontre nationale est reportée. Ce n'est que partie remise : le sujet reste au cœur de nos priorités et nous souhaitons pouvoir organiser cette rencontre dans de meilleures conditions. Nous reviendrons vers vous au plus vite dès que de nouvelles dates seront envisagées.

Adhérez ou renouvez votre adhésion. C'est par votre soutien et vos contributions que nous pouvons agir pour soutenir le développement des dynamiques territoriales de santé.

Retrouvez [ici](#) le bulletin d'adhésion 2025

⌚ Retrouvez [ici](#) le lien hello asso

[POLITIQUE NATIONALE]

Nouvel acte de décentralisation, scène 3 – Localtis

Sébastien Lecornu a adressé aux élus un nouveau courrier confirmant sa volonté de préparer un projet de loi relatif à la décentralisation. Principal objectif : la clarification des compétences. Y compris entre niveaux de collectivités. Les contributions des associations d'élu·es notamment sont attendues pour le

31 octobre. Les champs visés en priorité : santé, environnement, urbanisme et logement, transports, culture, tourisme et sport.

Lancement du réseau « France santé » d'ici à 2027

Le Premier ministre a annoncé, le 13 septembre 2025 à Mâcon (Saône-et-Loire), vouloir bâtir une offre de soins de proximité à moins de 30 minutes de chaque Français.

Stratégie Nationale Sport-Santé 2025–2030 - Ministère des sports

La deuxième stratégie nationale sport-santé, portant sur la période 2025-2030, vient d'être communiquée. Elle entend faciliter la lisibilité des dispositifs existants, dont les maisons sport-santé, et s'adresse plus particulièrement à des publics prioritaires, dont les jeunes, de plus en plus sédentaires.

Lutte contre l'obscurantisme et la désinformation en santé – Ministère de la Santé et de l'Accès aux soins

La désinformation en santé et les discours obscurantistes fragilisent la confiance des citoyens dans la science, mettent en danger la santé publique et compromettent l'efficacité des politiques de prévention et de soins. Face à ces dérives, le ministre de la Santé et de l'Accès aux soins a fait de la lutte contre la désinformation un axe stratégique majeur de son action.

[AVIS & RAPPORTS]

Mettre en œuvre en contexte français des politiques publiques intégrées favorables à la qualité de vie Pistes pour une prévention primordiale des fardeaux de santé – HCSP

Le HCSP met en avant dans ce rapport les obstacles et leviers de la mise en cohérence des politiques publiques de manière favorable à la qualité de vie et au bien-être et fait des propositions pour favoriser cette démarche.

Résorber les inégalités de genre et améliorer la prise en charge des femmes en situation périnatale – CESE

Le CESE alerte sur une réalité souvent invisibilisée : les femmes paient le prix d'une médecine conçue historiquement par et pour les hommes, où leurs besoins spécifiques, leur santé mentale et leurs situations particulières sont encore trop souvent négligés.

Recommandations pour l'élaboration du 5e programme national nutrition santé (PNNS) – HCSP

Le HCSP recommande une refonte du cadre stratégique du PNNS, avec un nom reflétant un champ élargi intégrant durabilité environnementale, sommeil, activité physique et lutte contre la sédentarité.

Lutte contre la pauvreté : des objectifs « difficilement lisibles » selon la Cour des comptes – Vie Publique

Dans des observations publiées le 4 septembre 2025, la Cour des comptes relève un manque de clarté et d'évaluation des effets des politiques publiques contre la pauvreté. Le constat est identique pour la Stratégie nationale de prévention et de lutte contre la pauvreté (SNPLP) de 2018 et le Pacte des solidarités qui lui a succédé pour la période 2023-2027.

Sécurité sociale : la « boîte à outils » du sénat » - Commission des affaires sociales du Sénat

Le rapport se limite au champ de la sécurité sociale et des organismes concourant à son financement : Caisse d'amortissement de la dette sociale (Cades) et Fonds de réserve des retraites (FRR). Sont hors du champ du rapport les régimes complémentaires de retraite, l'assurance chômage, les complémentaires santé et la plupart des minima sociaux.

[ETUDES & TRAVAUX]

En France, les mères défavorisées ont plus de risque de perdre leur bébé - Observatoire des inégalités

4,1 bébés sur 1 000 meurent avant leur premier anniversaire en France, contre 3,3 en moyenne dans l'Union européenne. Les mères de catégories populaires, celles qui résident dans les DOM ou qui sont nées en Afrique sont bien davantage concernées par la mort prématurée de leur enfant.

La moitié des jeunes des communes rurales ont quitté le foyer parental avant 19 ans – INSEE

Les jeunes ruraux quittent leur domicile plus tôt que les jeunes urbains, principalement pour poursuivre leurs études près des établissements scolaires. Parmi ceux entrés en 6^{ème} en 2007, 28 % ont quitté la maison pendant le secondaire et 26 % au début des études supérieures, souvent pour s'installer en

zone plus urbanisée. À l'inverse, les jeunes urbains restent beaucoup plus longtemps chez leurs parents : un sur six n'a pas encore décohabité à 26 ans.

[Le vieillissement des espaces ruraux : un enjeu d'aménagement du territoire - Fondation Jean Jaurès](#)

Le vieillissement de la population interroge le devenir de nombreux territoires et en particulier des espaces ruraux, en première ligne. Pourtant, c'est un enjeu qui peine à émerger comme priorité au sein des politiques dédiées à l'aménagement, selon Anton Paumelle, docteur en géographie à l'EHESS et postdoctorant au CNRS.

[L'eau en commun - 36 000 communes – AMRF](#)

Ce dossier met en lumière la tension autour de la ressource en eau et le besoin urgent de refonder sa gouvernance, spécialement pour les territoires ruraux. Il distingue le « petit cycle » (eau potable et assainissement) du « grand cycle » (gestion des milieux aquatiques et adaptation au changement climatique), en constatant que le système actuel, hérité des années 1960, est aujourd'hui sous pression sur le plan institutionnel, financier et technique.

[ARTICLES, REVUES & OUVRAGES]

[Les discriminations, au cœur de la crise politique - The Conversation](#)

Dans nos sociétés fondées sur l'égalité des chances, les discriminations sont devenues l'expression centrale de l'injustice. Elles nourrissent à la fois la légitimation des inégalités, le sentiment de mépris et la fragmentation des luttes sociales. Quelle pourrait être la forme de la représentation politique de discriminations individuelles ou collectives toujours plus fractionnées ?

[Santé mentale des jeunes : de fortes inégalités selon les régions – Localtis](#)

Un jeune sur quatre (25%) souffrirait de dépression, selon les résultats préoccupants de l'enquête "Santé mentale des jeunes de l'Hexagone aux Outre-mer. Cartographie des inégalités", réalisée par la Mutualité Française associée à l'Institut Montaigne et à l'Institut Terram, avec de fortes inégalités selon les régions.

[« Cités éducatives » : alliances locales ou uniformisation nationale ? - The Conversation](#)

Le principe des « cités éducatives », lancé en 2019, est de créer une « grande alliance éducative » au niveau des territoires pour mieux lutter contre les inégalités. Mais à mesure que le label se déploie, l'uniformisation des pratiques ne prend-elle pas le pas sur les enjeux d'adaptation à la réalité du terrain ?

[Eaux, ville et santé. Constats, enjeux et solutions. Revue Environnement, risques et santé – SFSE](#)

Dans un environnement urbain toujours plus dense et imperméable, une urbanisation croissante et dans un contexte de changement climatique, l'eau reste indispensable à la vie, son importance pour la santé et le bien-être est indiscutable. L'eau doit être considérée sous toutes ses formes : souterraines, superficielles, pluviales, potables, [...]

[Dans la recherche en santé publique, une valorisation croissante des sciences sociales – Le Monde](#)

Sociologie, démographie... De plus en plus prises en compte, ces disciplines aident à comprendre les inégalités de santé et à mieux évaluer les politiques publiques.

[L'Alliance pour la santé mentale lance la première charte pour la santé mentale au travail – Le Monde](#)

A partir du 20 novembre, les sociétés de toutes tailles et de tous secteurs pourront signer une charte visant à améliorer la santé mentale des salariés, cause de l'absentéisme de longue durée.

[Un pas de côté à propos de la « ville à hauteur d'enfants » – Métropolitiques](#)

Pour Fanny Vuaillet, la démarche « ville à hauteur d'enfants » ne questionne pas suffisamment les conceptions et pratiques adultes de la ville. Elle invite à réellement prendre en compte les expériences urbaines des enfants, notamment dans leur dimension sensible.

[Municipales 2026 : les maires ruraux lancent un appel à "l'engagement" - Banque des territoires](#)

Dans leur résolution adoptée lors de leur congrès dans la Vienne, les maires ruraux lancent un appel à l'engagement des citoyens et des futurs candidats. A quelques mois du scrutin de 2026, ils placent l'adoption de la proposition de loi sur le statut de l'élu au premier rang de leurs priorités

[L'écriture inclusive, une arme contre les stéréotypes de genre – The Conversation](#)

Une étude récente montre que les formulations rendant visibles à la fois le masculin et le féminin – comme « étudiants et étudiantes » – sont les plus efficaces pour réduire les stéréotypes de genre.

[La soif de réussite des jeunes de banlieue se heurte à une aberration : leurs écoles sont moins bien dotées que celles des zones favorisées - Le Monde](#)

La baisse de la démographie scolaire est une occasion pour repenser la répartition des moyens et des enseignants entre Paris et la Seine-Saint-Denis, toujours fortement inégalitaire, souligne Philippe Bernard, éditorialiste au « Monde », dans sa chronique.

[Karine Jacquemart, en lutte contre « un système alimentaire injuste » - Basta](#)

Comment garantir un accès à une alimentation saine à tous, et pas seulement aux plus riches ? En s'attaquant aux marges de la grande distribution, répond Karine Jacquemart, directrice générale de Foodwatch France. Entretien.

[1,4 million de logements HLM exposés aux fortes chaleurs – Reporterre](#)

Près des deux tiers du parc HLM français (64 %) sont déjà exposés au risque de fortes chaleurs, révèle une étude de la Fédération nationale des offices publics de l'habitat et de la Banque des territoires, publiée lors du congrès HLM.

[Les classes populaires en ont-elles vraiment marre de l'environnement ? – The Conversation](#)

Comme le montrent les résultats d'une recherche-action, menée en Bourgogne-Franche-Comté, auprès de collectifs citoyens avec des personnes en situation de précarité, ces dernières sont tout sauf insensibles aux enjeux environnementaux. Elles sont même pourvoyeuses de solutions.

[« J'aime le quartier mais on veut s'en sortir tu vois ». Dynamiques d'appropriation et vécu quotidien de la stigmatisation dans un quartier dit prioritaire - Revue Norois](#)

À partir d'un travail ethnographique et filmique, cet article met en évidence les stratégies d'appropriation de l'espace déployées par les habitants pour vivre leur quartier autrement.

[Dossier Élu\(e\)s locaux – Les défis du prochain mandat – Revue Urbanisme](#)

La nouvelle revue d'urbanisme propose enquêtes et analyses sur les pratiques des élus et les grands enjeux territoriaux. Elle s'appuie sur un réseau d'experts, principalement issus de son conseil scientifique, pour éclairer les débats. Environnement, mobilités, logement, sobriété foncière et bien-être figurent parmi ses thèmes centraux.

[Les enseignants de maternelle offrent moins d'opportunités de participation aux élèves issus de milieux populaires - CNRS](#)

Une nouvelle étude internationale révèle que, dès l'école maternelle, les enseignants répondent moins favorablement aux tentatives de participation orale des enfants de milieux populaires, comparés à leurs camarades de classes moyennes et supérieures, et ce à compétences linguistiques égales.

[Logement des jeunes : même les loyers très sociaux n'empêchent pas la précarité – Localtis](#)

Malgré les loyers "très sociaux" des résidences Habitat Jeunes, une large majorité de leurs occupants vit sous le seuil de pauvreté. Dans une étude, l'Union nationale pour l'habitat des jeunes (Unhaj) met en lumière des écarts considérables selon le statut d'activité, la localisation et le type de logement.

[REPLAYS, PODCASTS, DOCUMENTAIRES]

[Santé mentale : état des lieux et solutions avec la psychiatre Chantal Henry et la pédopsychiatre Alice Oppetit – France inter](#)

Comment la santé mentale est-elle traitée ? Chantal Henry, psychiatre à l'hôpital Sainte-Anne, directrice scientifique de la fondation Pierre Deniker et Alice Oppetit, pédopsychiatre à l'hôpital de la Pitié-Salpêtrière, expliquent les avancées, les difficultés d'accès aux soins et les solutions.

[La bataille pour le climat est-elle bonne pour la santé ? – Chaleur Humaine – Le Monde](#)

Comment le réchauffement menace-t-il notre santé ? Quels sont les effets bénéfiques de la transition climatique pour nos corps ? Comment mettre en œuvre des politiques bonnes pour la santé et pour l'environnement ? Kévin Jean est épidémiologiste, professeur junior à l'Ecole normale supérieure à Paris et chercheur associé au Centre national des arts et métiers.

[Replay de la table ronde sur le racisme en santé – Université Lyon 1](#)

La table ronde sur le racisme en santé, organisée par l'Université Lyon 1, a exploré les discriminations raciales dans le domaine médical. Animée par Racky Ka Sy, elle a mis en lumière les stéréotypes et biais affectant l'accès et la qualité des soins. Les discussions ont aussi porté sur les stratégies de

formation et de sensibilisation des professionnel·les de santé pour lutter contre les discriminations systémiques.

[RESSOURCES]

[Mobilités quotidiennes des jeunes : des pratiques à la mise en œuvre des politiques publiques Revue de littérature – INJEP](#)

En croisant des travaux de sociologie, de géographie, d'histoire et de science politique, cette revue de la littérature propose un état des connaissances et ouvre des pistes de recherche pour mieux articuler politiques de mobilité et politiques de jeunesse.

[Retour sur le webinaire #3 - Démocratie alimentaire : comment faciliter le pouvoir d'agir des personnes en situation de précarité ? - Pays et Quartiers de Nouvelle – Aquitaine](#)

La place des personnes en situation de précarité dans les dispositifs de lutte contre la précarité alimentaire, est identifiée comme prioritaire par le réseau des acteurs de Nouvelle-Aquitaine.

[Stéréotype, stéréomeuf – ADOSEN prévention santé MGEN](#)

Lancée en septembre 2018 et mise à jour tous les ans, la campagne Stéréotypes Stéréomeufs élaborée par ADOSEN Prévention Santé MGEN a pour but de sensibiliser à la question de l'égalité entre les femmes et les hommes dès le plus jeune âge en ciblant en priorité les élèves du CM2 à la Terminale. La série fonctionne très bien aussi pour les adultes !

[COMMUNIQUÉS, TRIBUNES]

[Appel à mobilisation des associations, le 11 octobre – Mouvement associatif](#)

[La politique du logement échoue à loger les personnes en situation de grande pauvreté – ATD Quart Monde](#)

[La FNCS s'oppose fermement à toute remise en cause de l'Aide Médicale d'État – Fédération Nationale des Centres de Santé](#)

["Maisons France Santé" : la FNCS et l'USPCS appellent à construire collectivement le service public territorial de santé de proximité - Fédération Nationale des Centres de Santé](#)

[2159 enfants ont passé la nuit à la rue avant la rentrée scolaire - Unicef](#)

[L'alimentation est un droit humain pour toutes et tous ! Garantir des systèmes alimentaires sains, justes et durables – Coalition Good food 4 all – Initiative citoyenne européenne](#)

[ENQUETES]

[La santé financière des associations – Mouvement associatif](#)

[La santé mentale dans les quartiers prioritaires - IRDSU](#)

À noter dans vos agendas

[02.10.2025 / Webinaire : « Les villes et intercommunalités, acteurs clés du lien social » - Réseau français des Villes Santé de l'OMS](#)

[02.10.2025 / Webinaire : « Mobilisons-nous le 11 octobre ! » - Mouvement associatif](#)

[06.10.2025 / Journée nationale d'étude : « Territorialisation de la santé : quel rôle pour les collectivités ? » - ESPT - Palais du Luxembourg - Paris](#)

[Du 06.10.2025 au 09.06.2025 / La 36^e édition des SISM « Pour notre santé mentale, réparons le lien social » / Collectif SISM](#)

[08.10.2025 / Webinaire : « Prévenir les discriminations dans les parcours de soin » - Le Défenseur des droits](#)

[10.10.2025 / Colloque : « Parcours migratoires et jeunesse : situations vécues et projets de vie » - Migrations Santé France - Cité des sciences et de l'industrie - Paris](#)

[10.10.2025 / Rencontre : « Les inégalités de déploiement des actions favorisant les compétences psychosociales des enfants et des adolescents en Île-de-France » - La Préfecture de Région Île-de-France, l'ARS Île-de-France et Promotion Santé Île-de-France – Préfecture de Paris et d'Île-de-France - Paris](#)

[11.10.2025 / Appel à mobilisation pour les associations – Mouvement associatif](#)

[14.10.2025 / Ciné débat : « L'Odyssée de la psychiatrie citoyenne » - Salle Laroque - Ministère de la Santé](#)

[14.10.2025 / Colloque : « Travail et santé mentale : quels défis pour la fonction publique ? Regards internationaux » - Ministère de l'action publique, de la fonction publique et de la simplification - Paris](#)

[Du 14.10.2025 au 15.10.2025 / Colloque « Le\(s\) temps de ruralité » - Tempo territorial et l'AMRF - Collège européen de Cluny - Cluny](#)

[16.10.2025 / Colloque : « 7ème Journée francilienne Urbanisme et Santé » – EKOPOLIS - la Marbrerie – Montreuil](#)

[Du 05.11.2025 au 07.11.2025 / Congrès SFSP : « Santé mentale publique » - SFSP + Journée nationale des CLSM - Lille](#)

[Du 06.11.2025 au 07.11.2025 / Quand les quartiers protestent : Colloque international sur les révoltes des quartiers populaires de 2005 à nos jours – Campus Jourdan - Paris](#)

[18.11.2025 / Journée nationale « Santé des personnes exilées » - Fédération des acteurs de la Solidarité \(FAS\)](#)

[24.11.2025 / Séminaire : « Penser les défis sociaux de demain : mettre la donnée au service de l'action et des projets » - COMPASS - La Halle Pajol - Paris](#)

[Du 24.11.2025 au 25.11.2025 / Forum : « Open Agrifood 2025 - le rendez-vous incontournable à Orléans sur l'agriculture et l'alimentation » - Centre de conférences - Orléans](#)

[Du 27.11.2025 au 28.11.2025 / Colloque : « Systèmes alimentaires, santé et environnement : quelles avancées pour éclairer les débats de société ? » - SFSE - Paris](#)

AAP, AMI, Appels à contributions

[Appel à contributions - « Renforcer l'accompagnement des enfants et des jeunes, à chaque étape de leur parcours » - Label national Cités éducatives - 2024-2025 – Réponses au fil de l'eau](#)

[AAP : « Programme d'accompagnement à la création d'entreprises solidaires » – Andès – Réponses au fil de l'eau](#)

[AAP : « Subvention aux études d'alimentation durable » - ADEME - Jusqu'au 31 décembre 2025](#)

[AMI : « Constituer et former un réseau de professionnels afin d'animer un programme national de prévention » - CNSA - Jusqu'au 26 janvier 2026](#)

Offre d'emploi et de stages

[Un.e coordinateur.trice du Contrat local de santé \(CLS\) – Nîmes](#)

[Un.e médiateur.trice en santé – Fabrique de santé – Aubervilliers](#)

[Un.e référent.e régional.e Prévention et Promotion de la Santé – SMERRA - Ile-de-France - Paris 6 ème](#)

[Un.e référent.e régional.e qualité formation – Promotion Santé ARA – Lyon](#)

[Un.e directeur.trice des programmes – Promotion Santé ARA – Lyon](#)

[Un.e chargé.e de projet et d'ingénierie en éducation et promotion de la santé - Délégation du Rhône - Promotion Santé Auvergne -Rhône - Alpes \(ARA\)](#)

L'équipe de Fabrique Territoires Santé - Pour nous faire part de vos remarques/suggestions ou vous désinscrire, écrire à contact@fabrique-territoires-sante.org